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祖国中原大地上的“乡村都市”设计师
    ——访全国人大代表刘志华

本刊记者 王静君  武献杰  特约通讯员  李红旗

到京华村，带您走近光环背后的刘志华代表和她亲手创

建的“乡村都市”。

“总书记亲切地回答我：

‘你邀请我来，我能不来吗？’”

一走进京华村，记者惊诧于眼前的花园洋房，四季

如春的都市景象。进到京华实业公司办公主楼，映入眼

帘的是墙上挂着的一排排大幅照片和柜子里摆放的一座

座奖杯，它们记录着这座“乡村都市”走过的辉煌历程。

40年前，这里只是小冀镇东街村第五村民小组，刘

志华接手小组长时，留给她的“家底”只有4头瘦牛、3

间草房、1辆破车和8000元欠债，等待着她的却是200多

号吃了上顿愁下顿的乡亲。于是，这个一心想要为大家

甩掉穷帽子的当家人就从解决温饱开始，带领众乡亲迈

上致富之路。

刘志华代表告诉记者，在她刚当上小组长时，连种

地买化肥的钱都拿不出来，只有白天“挖地三尺”搞人造

尿土家肥，晚上到化肥厂门口拉排出来的废氨水，每天

都要干到半夜。到了冬天，脚都冻烂了，回家睡觉时，胶

鞋和棉裤、袜子冻在了一起，脱袜子时疼得撕心裂肺。就

这样苦干了几年，终于换来了小麦的大丰收，村民温饱

问题得到了解决。这时，她又开始考虑搞副业，让乡亲们

过上富裕的日子。在当时缺乏资金、技术和人才的实际

情况下，她选择了投资小、技术性能低、见效快的手工加

工业，从信用社贷款500元买了5台草绳机，用草绳编织

起了乡亲们的致富梦。所以，在很多京华人看来，他们是

靠着打草绳起家的。

在一根根草绳的堆叠下，刘志华他们积累了事业的

第一桶金——5万元。这时，恰好迎来了改革开放的春风，

她清楚地认识到农民靠土地只能解决温饱，要想脱贫致

在古老的中原大地上，矗立着一座充满活力的现代化

“乡村都市”。这里的村民享受着免费的吃粮住房、幼儿入

托、学生上学等20多项福利待遇，过上了老百姓梦寐以求

的住有所居、病有所医、幼有所教、老有所养的幸福生活，

这里就是河南省新乡县小冀镇京华村。这座“乡村都市”

的“设计师”名叫刘志华，她是京华村党委书记、河南省京

华实业公司董事长兼总经理，新乡市人大副主任，第八至

十一届全国人大代表。当年，她毅然放弃大都市的舒适生

活，成为这里的当家人，带领乡亲们白手起家，艰苦创业，

将一个贫穷落后的村民小组逐步发展成为现代化的新型农

村社区。她本人也荣获了全国劳动模范、全国十大女杰、全

国优秀女企业家标兵、全国“三八”红旗手、全国“五一”劳

动奖章等许多荣誉称号。在这金秋季节，本刊记者慕名来

刘志华，河南省新乡县小冀镇京华村党委书记、村委会主任，河南省京华实

业公司董事长兼总经理，新乡市人大副主任，第八至十一届全国人大代表。
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富必须发展工业。于是，利用当地丰富

的黄豆资源办起了腐竹厂。她在跟记

者聊起这段经历时，仍记忆犹新。“当

年，我背着第一批出厂的腐竹就去北

京了，心里真的是挺没底，也不知道

见多识广的首都人能不能接受。不过，

多亏了这儿优质的黄豆和我们采用的

制作工艺，这次的北京推销之行异常

顺利。”之后，她又陆续开办了豆晶厂、

罐头厂、日化厂、纸箱厂等，经济实力

不断发展壮大。她又超前地提出了发

展第三产业，在中原大地开创了“京华

园景区”，打造了一部立体的、形象的

中华民族五千年优秀文化史的精品长

卷。现在的京华已经发展成为拥有十

个经济实体的综合性实业公司，不仅

有高科技有色金属镁深加工工业，还

有绿色无污染的旅游业，包括旅游区、

矿泉度假村、疗养院、矿泉水疗养生苑

等，服务、商贸、房地产、教育也都有

长足发展。公司已拥有固定资产近20

亿元，2011年产值达3.5亿元。

刘志华代表说，1997年，原来的

第五村民小组正式撤组立村，改名京

华村。2010年又吸纳东街村成立了京

华社区，成为了闻名全国的“乡村都

市”。她领导的京华村迎来了各方赞

誉，先后荣获“全国创建文明村镇先

进单位”、“中国民俗文化村”、“中国

特色村基础教育示范村”等多项荣誉

称号。胡锦涛、江泽民、吴邦国、李长

春、李克强等党和国家领导人都曾亲

临视察，对京华的发展给予了充分肯

定。胡总书记对京华村的发展一直非

常关注，刘志华代表就告诉了记者这

样一个小故事：“在总书记担任国家

副主席期间，两次到我们京华村来调

研，这连我自己都没有想到。所以，在

他第二次来的时候，我都不敢相信地

问他：‘您真的又来了？’总书记亲切

地回答我：‘你邀请我来，我能不来

吗？’这句话真是让我终生难忘。”

财政支持力度大  

建议答复满意多

记者眼中的京华村，整洁的街道

两旁绿荫如画、鲜花飘香，村民们安

居乐业，享受着优越的物质生活。然

而，在刘志华代表看来，腰包鼓了，

还不算真富。物质生活得到改善的村

民更要做“精神贵族”。从1999年开

始，京华村建起了达到国家标准的大

型幼儿园、设备一流的京华实验小学

和中学。其中，京华幼儿园还被评为

“全国优秀民办幼儿园”。京华村的图

书馆，政经文、数理化无所不包，24

小时对村民免费开放。村里还每年组

织春秋两次运动会和各种比赛、文娱

活动，丰富村民的业余文化生活。这

些文化活动改变了村民的意识和观

念，帮助村民一步步从封闭落后走向

现代文明。

在她看来，京华能有这样的发

展得益于财政部门的大力支持。“就

在去年，我们还得到了中央财政的扶

持，建设了一个教学园区，以满足周

边村镇孩子们的教育需求。”谈起财

政对“三农”的支持，刘志华代表很

是欣慰。“这些年来，国家财政拿出

很多钱支持‘三农’，力度很大，效果

也很明显。”她说道，在农村的教育

方面，国家财政重点支持农村基础教

育，加大对农村的教育投入和改革力

度，为所有适龄孩子提供充足的教育

资源，最明显的改善就是再穷的孩子

也能上得起学了，而且学校条件得

到很好改善，这一点非常得民心。在

医疗方面，医保、新农合让很多贫困

的家庭都能看得起病、住得起院了 ；

在养老方面，新型农村社会养老保

险让更多的农民享受到国家财政的

补贴，让他们可以安度晚年。另外，

国家在农民购买农机、家电等方面

的补贴和优惠政策，让农民在生产、

京华园景区
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生活的方方面面真正得

到了实惠。“农民过去没

有享受到的，现在几乎

都享受到了。财政用于

民生的支出得到了很好

的效果，特别是在农村，

所以，只要下去跟农民

们交流，他们都是交口

称赞。”

说到国家财政的支

持，刘志华代表感受最

深的还是财政对农村社

区的关注和投入。“为响

应国家提出的发展新型

农村社区的号召，我们

成立了现在5000余人的京华社区。这

样做的目的就是实现对周围地区的经

济带动作用，让更多的农村人共享发

展带来的成果。在刚刚合并的时候，

放眼望去，我们原来的村子各种设施

都很先进，但是新合并过来的区域却

是破破烂烂。我这个人是急性子，干

什么事就想立马让它步入正轨。社区

合并之后，我首先要解决的就是孤寡

老人、五保户、文化水平低的这一部

分弱势群体的生活问题，财政在这方

面给了很大的支持，我们又陆续上了

几个项目，取得了初步成效。”对财政

部门贴近民众、服务民生的做法，刘

志华代表表示非常满意。

“每年人代会，我们都会带去很多

关于民生的议案、建议，财政部在答复

方面做得非常积极，不管是否能在当

下解决，都能及时给予回复。对于答复

的结果，也会用文字的方式传给我，征

求我对结果的满意程度，我觉得这个

做法就很好。”刘志华代表在对财政部

的答复工作表示赞赏的同时，也表示

对此次财政部下基层与代表面对面座

谈及派记者采访代表十分满意。“你们

专程赶来，倾听我们的心声，为我们宣

传和呼吁，我们真的是非常感动！”

不辱使命奔波忙  

提交建议为农民

在带领乡亲们过上好生活的同

时，刘志华代表也时刻牢记自己肩负

的社会使命，在担任全国人大代表期

间，她提交了多份有关社会民生的建

议。同时作为一名来自农村的人大代

表，她对“三农”的关注热情始终未

消减。她认为，粮食主产区农业综合

开发试点是“三农”工作的先行者，

高科技在农业上的应用，使粮食产量

倍增，为国家粮食安全做出了贡献。

当前，国家和地方财政在粮食主产区

农业综合开发上的投入力度与实际需

要之间仍有一定差距，而地方由于财

力的限制很难拿出更多的资金进行支

持。因此，她建议国家财政加大对粮

食主产区农业综合开发的扶持力度，

尽快实现我国的农业现代化。针对部

分农村饮用水不达标问题，她建议加

大对农村饮用水的投入和管理。针对

地震设防烈度较高地区的各项防震及

建设投入较大，相应公共基础建设和

公益服务设施建设成本高的实际情

况，她建议中央在分配一般性转移支

付、中小学校舍维修和保障性安居住

房等相关建设资金时，应将地震因素

纳入分配公式，对地震设防度较高的

地区给予一定倾斜。

在第十一届全国人大第五次会议

河南代表团会上，刘志华作为基层代

表在会上作了发言。在简要回顾了自

己带领乡亲们致富奔小康的经过后，

她说：“我觉着党的‘三农’政策很好，

而且力度在不断提升，为‘三农’发展

注入了活力和动力，推动了‘三农’事

业的持续发展。而真正使农村实现现

代化的关键，是要加强农村自身的造

血功能，实现真正的内外并举。” 中共

中央政治局常委、中央纪委书记贺国

强同志在听完她的发言后说道：“你的

发言虽然不长，但很感人，你长期在基

层工作，每一步总是走在前面，见证着

农村的发展和变化，很不简单。”

在采访即将结束时，刘志华代表

这样进行了总结：“这条走了40年的

路尽管很艰辛，也付出了很多，但得到

的却更多，重要的是乡亲们过上了幸

福生活。我的人生价值在不断的付出

中得到了体现，我觉得其乐无穷。”
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